

Montevideo, 8 de diciembre de 2025

Carta abierta al Presidente de la República, a la población y a los medios de comunicación.

Los colectivos abajo firmantes, reunidos el 22 de noviembre en el Encuentro Intersocial e Interbarrial, queremos compartir algunas reflexiones a casi 9 meses de haber asumido el nuevo gobierno nacional.

Vivimos desde hace mucho tiempo en una sociedad notoriamente fragmentada y violenta, donde es evidente la permanente vulneración de derechos de los sectores más frágiles, la pobreza infantil, la inseguridad alimentaria, el aumento de la violencia basada en género y generaciones, la falta de oportunidades laborales para los jóvenes y mucho más para los jóvenes pobres, la fragilización de las trayectorias educativas, la inoperancia del sistema carcelario para rehabilitar a las personas brindándoles herramientas y oportunidades reales y sostenibles de inserción social. También es notorio, la falta de abordajes potentes y duraderos, en relación al consumo problemático de sustancias, la salud mental y las personas en situación de calle. Además, muchas personas están inevitablemente destinadas a vivir en condiciones de viviendas precarias e indignas.

Estas desigualdades estructurales, y violencia multidimensional, atentan contra la convivencia social y comunitaria; siendo las zonas periféricas de las ciudades y sus habitantes los más afectados. Y las balaceras que niños y niñas tratan de evitar, junto a las muertes de adolescentes, jóvenes y mujeres, sus expresiones más crudas, entre tantas otras.

El gobierno electo nos hizo pensar durante la campaña, a partir de su discurso y prioridades definidas, que se implementarían un conjunto de políticas públicas para abordar las problemáticas que estamos denunciando. Eso nos motivó a participar constructivamente, en diversos espacios e instancias de diálogo con el gobierno, reconociendo el valor de la convocatoria a la sociedad civil, que muchas veces es ignorada e invisibilizada en su incidencia y opiniones. El proceso ha sido valioso, pero debe ser fructífero. En esos espacios, hicimos propuestas que desde hace mucho tiempo venimos construyendo colectivamente. Si bien mantenemos la expectativa en relación a que se puedan diseñar e implementar las políticas de estado, planes, proyectos y programas, que nuestra sociedad reclama y nuestra gente necesita, vemos con preocupación la escasa instrumentación concreta, especialmente en favor de los sectores

vulnerados de nuestra sociedad. Asimismo, alertamos sobre un presupuesto que no permite imaginar cambios estructurales ni muchas de las medidas imprescindibles y urgentes identificadas, y explicitadas a actores gubernamentales desde la sociedad civil.

Los colectivos abajo firmantes tenemos diagnósticos y propuestas. Reclamamos ser parte del diseño, la gestión y evaluación de las políticas públicas. Seguiremos trabajando para la implementación urgente de los **Nodos Comunitarios de Convivencia** y de otras propuestas abajo planteadas. Esperamos del gobierno una escucha atenta y diálogo real.

Colectivos firmantes:

La Vida Vale
Colectivo La Pitanga
Familias Presentes
Usuarias y usuarios de la Salud del Oeste
Plataforma de Infancias y Adolescencias (PIAS)
Villa Española en Red
Grupo de mujeres Amanecer

Voceros:

Felix González (La Vida Vale) 098801602
Fernando Olivera (PIAS) 099702546

Otras propuestas que surgen de estos colectivos:

Colectivo La Pitanga:

- Asignación de recursos para concretar un espacio para las vecinas que sufren violencia, y conformar un grupo de apoyo y orientación para esas situaciones.

Familias Presentes:

- Proyecto de Ley de Mejora de la administración penitenciaria y reducción del hacinamiento: adopción de la regla de numerus clausus e implementación del cupo carcelario.
- Promoción del uso de medidas alternativas a la privación de libertad. Reducción de penas por estudio y trabajo.
- Difusión e información de la Guía para el acompañamiento de familias de personas privadas de libertad.

La Vida Vale

- Nodos comunitarios de convivencia

Grupo de mujeres Amanecer:

- Renta básica universal

Otras propuestas y necesidades identificadas por vecinas y vecinos:

- Mayor apoyo a ollas populares
- Alternativas laborales para jóvenes y adultos entre 40 y 60 años
- Más y mejor atención en salud mental
- Abordaje adecuado y recursos suficientes para personas con adicción